

**Zeitschrift:** Arbido

**Herausgeber:** Verein Schweizerischer Archivarinnen und Archivare; Bibliothek Information Schweiz

**Band:** - (2011)

**Heft:** 1: Streifzug durchs Web = Au fil du web = A zonzo per il web

**Artikel:** La consultation de sites internet : une nécessité quotidienne pour le journaliste

**Autor:** Schouwey, Jacques

**DOI:** <https://doi.org/10.5169/seals-770154>

#### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 23.02.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

# La consultation de sites internet: une nécessité quotidienne pour le journaliste

Jacques Schouwey,  
rédacteur, APIC, Fribourg

**Dans la multiplicité des sites internet, il est toujours difficile de choisir celui ou ceux qui donnent les informations les plus précises et les plus objectives. Dans mon activité de rédacteur à l'agence de presse catholique internationale Apic ([www.kipa-apic.ch](http://www.kipa-apic.ch)), je suis amené quotidiennement à fouiller divers sites relatifs aux informations dans le monde religieux, éthique et social. Tour d'horizon.**

La tâche de notre agence est de communiquer le plus rapidement possible à nos clients les dernières nouvelles concernant les événements religieux de la planète. L'agence prépare des dossiers, effectue des enquêtes et des reportages originaux, ainsi que des interviews en provenance des cinq continents. Elle offre des informations, témoignages et études sur tout ce qui touche l'homme: dignité humaine, justice sociale, conservation de la planète. Avec des agences partenaires, comme «Katholische Nachrichten-Agentur» (KNA) en Allemagne, ou «Kathpress» en Autriche, «Centrum informationis catholicum» (CIC) ou «I-Media» à Rome, l'Apic transmet des informations rapides, fiables et objectives. Les correspondants locaux font partie de l'équipe et nous transmettent une relation des événements de leur région. A partir de sources en français, allemand, anglais, italien, espagnol ou portugais, l'agence alimente quotidiennement des médias du monde entier. La société coopérative Apic a son siège à Fribourg.

J'ai choisi de présenter ici quelques sites avec lesquels je travaille régulièrement et où je peux puiser des sources pour mes propres articles ou vérifier une information.

1. «Fides», l'Agence d'information des œuvres pontificales missionnaires

([www.fides.org](http://www.fides.org)), fournit des nouvelles des mouvements missionnaires sur les cinq continents. On y trouve également des dossiers sur les grands événements de l'Eglise catholique dans le monde ou sur des problématiques plus spécifiques comme «Les grandes institutions économiques régionales de l'Afrique» ou «Les statistiques de l'Eglise catholique en 2010». Fides offre aussi une présentation des actes du Saint-Siège relatifs aux nominations de prélats. Les archives de l'agence sont précieuses quand il faut vérifier des points concrets d'événements qui ont une réelle incidence sur la situation actuelle.

2. «Eglises d'Asie» est l'Agence d'information des missions étrangères de Paris ([www.eglasie.mepasie.org](http://www.eglasie.mepasie.org)). Elle diffuse des dépêches journalières sur l'actualité du monde religieux et des églises chrétiennes en Asie. Elle publie un bulletin bimensuel regroupant les dernières dépêches ainsi que des documents et des analyses sur l'actualité religieuse, politique et culturelle asiatique. Elle se veut un pôle d'information et de documentation pour les journalistes, les professionnels et les spécialistes de l'Asie.

3. «Misna», Agence d'information missionnaire internationale ([www.misna.org](http://www.misna.org)). Diffusant ses informations dans plusieurs langues, Misna est consulté quelque 15 millions de fois chaque mois. Sorte d'agence alternative aux grands médias, l'agence Misna cherche à offrir une «version ajournée et un exemple classique d'œuvre collective de l'esprit». Elle se veut un paradigme de communication sociale, en exaltant l'élément éthique de la profession journalistique en synergie avec les valeurs primordiales de l'activité missionnaire. Son siège est à Rome. Elle concentre ses activités dans le domaine

des pays du Sud, proposant informations précises et dossiers bien documentés.

4. «Catho.be» est le site d'information catholique belge ([www.catho.be](http://www.catho.be)) dans lequel nous trouvons les actualités de l'Eglise belge, ainsi des informations d'ordre plus général. Une page «jeunes» du site est particulièrement intéressante.

5. L'agence «CNS», Service d'information catholique américain ([www.catholicnews.com](http://www.catholicnews.com)), est une source précieuse pour connaître le Nouveau Monde. Ses informations sont très précises et pointues, tant sur le plan des informations locales qu'internationales. C'est une référence obligée. Créeé en 1920, l'agence diffuse en anglais, et son siège est à Washington. Spécialisée dans le reportage religieux, elle est la principale source d'informations religieuses nationales aux Etats-Unis. Par son vaste réseau, l'agence alimente quelque 170 journaux catholiques américains, plus de 70 autres organisations dans environ 60 régions du globe.

Radio Vatican, qui diffuse ses nouvelles en 30 langues dans le monde, reprend quotidiennement des news de CNS.

6. «Asianews», agence d'information catholique asiatique ([www.asianews.it](http://www.asianews.it)), diffuse, en anglais, italien et chinois, des nouvelles religieuses en provenance des pays asiatiques. Elle donne des indications sérieuses sur la situation des religions dans cette région du monde. En ce qui concerne la Chine, c'est cette agence qui fournit les informations les plus actuelles et fondées sur l'Eglise catholique «patriotique» officielle (reconnue par le régime de Pékin) et l'Eglise «clandestine» (pourchassée par le même régime, en raison de sa fidélité au Saint-Siège).

6. L'Agence de presse russe «Ria Novosti» ([www.rian.ru](http://www.rian.ru)) offre des informations en russe, anglais, français, allemand, arabe, espagnol, chinois et japonais. L'apport de Ria Novosti est considérable dans le domaine des échanges entre l'Occident et l'Orient, tant sur le plan économique que «culturel». Les news relatives aux religions y sont objectives et peuvent être facilement vérifiées.

7. «Info Sud», la tribune des droits humains ([www.infosud.org](http://www.infosud.org)), est une agence fondée sur la défense des droits humains. Elle fournit de précieuses informations sur les disparitions forcées, les prisonniers politiques, la torture, sur l'humanitaire, la biodiversité, l'économie, l'éducation, la justice internationale, les minorités, la peine de mort, le racisme, la religion, la sécurité alimentaire ou sur la santé.

8. «I-Media», agence partenaire de l'Apic, est basée à Rome ([www.imedia-info.org](http://www.imedia-info.org)). Elle est spécialisée dans l'information du Vatican. Ses journalistes sont accrédités en permanence auprès du Bureau de presse du Saint-Siège, depuis près de 15 ans. Son objectif est de transmettre l'information relative au pape et à la curie romaine. Pour répondre à cette ambition, ses journalistes sont présents à toutes les activités quotidiennes du souverain pontife, Urbi et orbi. Tous les documents officiels du Saint-Siège, les audiences officielles et privées, les grandes cérémonies, les déclarations de cardinaux ou de dicastères, les synodes, ou encore les consistoires, sont autant de sujets qui font l'actualité d'I-Media.

9. En plus de ces sites, nous avons souvent recours aux travaux de l'AFP («Agence France presse») pour tout ce qui concerne l'actualité francophone dans le monde. L'AFP alimente de nombreux journaux dans le monde. Elle présente toujours des brèves intéressantes et dont les sources sont facilement identifiables. Le journal *La Croix* utilise constamment les nouvelles de l'AFP et les diffuse sur son site [www.la-croix.com/Actualite/Religion](http://www.la-croix.com/Actualite/Religion). Une source très importante pour tous les professionnels de l'information religieuse dans le monde. Il va sans dire

que de nombreux autres sites sont continuellement ou occasionnellement visités, en fonction des nécessités.

10. Il existe également d'autres sources comme des sites de radios: Radio Vatican ([www.radiovm.com](http://www.radiovm.com)) ou Radio Ville-Marie, radio catholique québécoise ([www.radiovm.com](http://www.radiovm.com)), ainsi que des TV telles que KTVO ([www.ktotv.com](http://www.ktotv.com) / KTO). Crée en 1999, à l'initiative du cardinal Lustiger, puis exploitée, à compter de mars 2001, par des sociétés privées actionnaires, KTO est aujourd'hui une chaîne associative. Elle est reconnue par la Conférence des évêques de France. KTO a été fondée afin de donner à l'Eglise les moyens de véhiculer le message de l'Evangile par des médias actuels, et tout particulièrement la télévision et internet. La chaîne est complémentaire à l'émission *le Jour du Seigneur* sur le service public (un partenariat a été créé en 2007 entre le CFRT et KTO). KTO s'adresse non seu-

lement aux catholiques, mais à tous les «chercheurs de sens», croyants ou non. KTO est diffusée 7 jours/7; 24h/24, sur le principe d'une multidiffusion des programmes à des tranches horaires différentes, pendant une période de 14 jours. Il y a ainsi environ 4 heures de programmes inédits chaque jour. 60% des programmes diffusés sont des productions propres.

Ces quelques sites internet sont certes des sources fiables, mais il est aussi important d'entretenir régulièrement des contacts personnels avec leurs rédacteurs, ce qui facilite la rapidité de la transmission des informations. Internet est, pour mon activité professionnelle, un outil indispensable. Il s'agit, chaque fois, de discerner ce qui est essentiel de ce qui ne l'est pas. Et surtout, de maintenir des contacts avec les communicateurs.

Contact: [schouwey@bluewin.ch](mailto:schouwey@bluewin.ch)

## ABSTRACT

### *Das Konsultieren von Internetseiten: ein tägliches «Must» für den Journalisten*

Es ist nicht leicht, aus der Unzahl von Internetseiten jene herauszufiltern, welche die genauesten und objektivsten Informationen liefern. Die Aufgabe von APIC ist es, über religiöse Ereignisse aus der ganzen Welt zu berichten. Folgende Sites sind für diese Arbeit hilfreich: Fides ([www.fides.org](http://www.fides.org)) liefert Informationen zum Thema Mission und zu katholischen Ereignissen aus der ganzen Welt. «Eglises d'Asie» ([www.eglasie.mepasie.org](http://www.eglasie.mepasie.org)) liefert Hintergrundmaterial und aktuelle Nachrichten über die christlichen Kirchen in Asien. «Misna» ([www.misna.org](http://www.misna.org)) orientiert in mehreren Sprachen (allerdings nicht auf Deutsch) über religiöse, die Mission betreffende und soziale Themen, mit einem Schwerpunkt auf den Ländern des Südens. Die Agentur legt dabei Wert auf die ethischen Aspekte des Journalismus. Mit 15 Millionen Zugriffen pro Monat ist die Misna eine ernstzunehmende Alternative zu den grossen «weltlichen» Nachrichtenagenturen. Die Site «Catho.be» ([www.catho.be](http://www.catho.be)) informiert ausführlich über alles, was im Zusammenhang mit der Kirche in Belgien interessant erscheint. Der 1920 gegründete katholische US-Nachrichtendienst «CNS» ([www.catholicnews.com](http://www.catholicnews.com)) ist spezialisiert auf die religiöse Reportage und liefert pointierte Hintergrundberichte und Informationen mit einem Schwerpunkt USA. Die Agentur verfügt über ein dichtes Korrespondentennetz in der ganzen Welt. «Asianews» ([www.asianews.it](http://www.asianews.it)) ist die katholische Informationsagentur für Asien. Sie informiert über die Situation der Kirche in Asien, u.a. auch über die «offizielle» (vom Regime anerkannte) katholische Kirche, aber auch über die «klandestinen», verbotene Kirche in China. «RIA Novosti» ([www.rian.ru](http://www.rian.ru)) setzt einen Schwerpunkt auf den Austausch Orient–Okzident (wirtschaftlich, kulturell, aber auch in Sachen Religionen). «Info Sud» ([www.infosud.org](http://www.infosud.org)) thematisiert und verteidigt die Menschenrechte und informiert über Verletzungen derselben, aber auch über breiter gefasste Themen. «I-Media» ([www.imedia-info.org](http://www.imedia-info.org)) ist Partnerorganisation von APIC und verbreitet News aus dem Vatikan. Für die tägliche Arbeit werden auch weitere Medien konsultiert, darunter «herkömmliche» Agenturen wie etwas «Agence France Presse AFP» und spezialisierte Radiosender. Fazit: Das Konsultieren der genannten Medien und Sites ist sehr nützlich, ersetzt aber nicht die regelmässigen persönlichen Kontakte. (sg/r. hubler)